

LA BOURSE	
Clôture du vendredi à Galata	
L'or	676 —
Lts.	668 —
Francs	273 —
Lires	153 —
Drachmes	114 —
Marks	10 62
Leis.	22 50
Levas	20 60

ABONNEMENTS
UN AN SIX MOIS
Ltqs. Ltqs.
Constantinople...9 5.
Province.....11 6.
Etranger frs...100 frs...60

LE BOSPHORE

Saissez dire, laissez-vous blâmer, condamner, emprisonner, laissez-vous pendre, mais publiez votre pensée.

PAUL-Louis COURIER.

Journal Politique, Littéraire et Financier

ORGANE FRANÇAIS INDÉPENDANT

Directeur-Propriétaire MICHEL PAILLARÈS

LE NUMÉRO 100 PARAS

3me Année. — No 729

DIMANCHE

19
MARS 1922

RÉDACTION-ADMINISTRATION

Péra, Rue des Petits-Champs, No 5

TELEGRAMME «BOSPHORE» PERA.

Téléphone Péra 2089.

Le filoutage des fonds russes

Allemands et Bolchévistes — qui, depuis le jour où le gouvernement de S. M. I. et R. Guillaume II a lâché Lenine et autres sur la Russie, ont toujours été plus ou moins associés comme truands préparant un mauvais coup — emploient des tactiques similaires, usent de procédés identiques. Mais les seconds ne sont, en comparaison des premiers, que des écoliers maladroits qui essayent gauchement de se hisser à la hauteur de leurs maîtres. Ils tentent, dans la question des dettes de la Russie, de jouer le même jeu que les autres dans celle des indemnités dont ils sont redébables pour les réparations. Eux aussi protestent de leur vif désir de payer, et en même temps ils se déclarent également insolubles. Mais tandis que les Allemands font de «la belle ouvrage», pour employer une locution bien connue des adeptes de la IIIme Internationale, les Bolchévistes manœuvrent de piètre façon.

Berlin a longuement et savamment préparé une faillite éventuelle qu'il tient en réserve comme sa dernière cartouche. A la Conférence de Versailles, le comte de Bockdorff-Rantzau, dans l'espoir d'influencer les décisions des Alliés, laissait déjà entrevoir cette possibilité. Seulement, la faillite à laquelle le Reich a songé est une arme à deux tranchants susceptible de se retourner contre l'Allemagne et de lui causer les pires blessures. Aussi s'est-on contenté de la brandir, pour inspirer quelque crainte, si possible, et à-t-on soin de ne pas en user offensivement. Moscou, lui, a fait brutalement banqueroute, sans même essayer de quelques tours de passe-passe financiers destinés à sauver les apparences. Robert Macaire même y aurait mis plus de forme.

En outre, les Soviets ont, à l'instar de vulgaires escarpes, volé tout ce que les étrangers — les Allemands exceptés, eu vertu du traité de Brest-Litovsk — possédaient en Russie. Ils ont également fait main basse sur le trésor de guerre que la Roumanie avait confié à la garde de la loyauté russe. C'est avec ces derniers fonds que, au lieu d'acheter du blé pour les populations des districts affectés par la famine, ils subventionnent leur propagande subversive à l'étranger. S'opposant, l'autre jour, à une motion de subsides en faveur de la Russie, afin de permettre à celle-ci de combattre la disette, M. Austen Chamberlain constatait, aux Comunes, que le gouvernement de Moscou employait ses ressources à toute autre chose que de venir en aide à ceux de ses sujets qui souffraient de la faim.

Quand éclata la guerre de 1914, la France avait donné à la Russie une douzaine de milliards pour ses emprunts publics, un milliard et demi pour son industrie privée. Elle possédait en Russie près de sept milliards de meubles, immobilières, marchandises de toute sorte. Le montant total de ces placements dépassait largement vingt

milliards de francs-or, lesquels représentent aujourd'hui cinquante milliards de francs-papier. Cette somme considérable émanait non pas de la haute Banque, mais de la petite épargne française qui prêtait ses économies à la nation russe, son amie, son alliée. D'après les constatations de l'Office des intérêts privés, il y a au moins dix-sept-cinq mille Français qui ont fait, sous une forme quelconque, des placements en Russie. Tout leur a été volé.

Aujourd'hui les Soviets, qui ont dépensé sans compter le produit de leurs rapines, commencent à appréhender la «coupe» d'argent. Ils songent à remplir leurs coffres et, pour ce, ils tendent aux créanciers qu'ils ont débouillés un piège grossier. Ils promettent de reconnaître les dettes contractées à l'extérieur par les précédents gouvernements de la Russie, dettes qu'ils avaient renierées jusqu'ici. Mais promettre n'est pas payer. En effet, les Soviets et leurs avocats produisent l'argumentation suivante : si on veut que le gouvernement de Moscou se libère, on doit lui donner les moyens de se redresser économiquement. Si les porteurs de titres russes tiennent au règlement de leurs créances, il est essentiel que de nouveaux prêts soient consentis à la Russie soviétique. Autrement dit, les Soviets comptent exploiter leurs créanciers occidentaux comme est exploité dans un tripot le joueur naïf qui court après son argent. Radek n'a-t-il pas dit que si jamais les Soviets payaient le coupon de la dette extérieure, ce serait avec l'argent avancé par les étrangers eux-mêmes !

En effet, avec quoi la Russie paiera-t-elle ? Agriculture, industrie, commerce, réserves d'or du régime impérial, il n'y a plus rien. Les titres, les bijoux, l'or volés ont été exportés pour les faire servir, après vente, à la propagande bolchéviste ou sont gardés comme une poire pour la soif. La promesse des Soviets c'est encore et toujours, sous une forme nouvelle, le filoutage des fonds russes.

A. de La Jonquièvre.

Le traité du Pacifique au Sénat américain

Washington, 17. T.H.R. — Malgré les efforts des adversaires du traité du Pacifique, le Sénat repoussa trois amendements qui furent présentés jusqu'ici. Au sénateur Reed, du Missouri, qui s'est déclaré adverse résolu de tous les traités en général, le sénateur Lenox répondit en réclamant la ratification de tous les traités élaborés par la conférence de Washington, et prédit que tout démocrate du Nord qui voterait contre le pacte du Pacifique serait battu aux élections d'automne. Le sénateur Scharp Williams, du Mississippi, affirma que l'opposition au traité à quatre pour le Pacifique, provient en grande partie des milieux germanophones et irlandais, il reclama le vote d'un amendement à la constitution qui permettrait à une majorité des deux Chambres siégeant au congrès de ratifier les traités.

La guerre en Anatolie France et Amérique La question de Fiume

Communiqué officiel hellénique
Les communiqués officiels signés et publiés par le général Papoutsas correspondent absolument aux faits. Tout démenti, comme celui qui est publié aujourd'hui par l'Agence d'Anatolie et concernant le communiqué grec du 21 Mars, ne repose sur aucun fondement.

Général Coutsi.

Le communiqué grec auquel il est fait allusion dans ce démenti de l'Agence d'Anatolie concerne les rencontres à Izmir et disait que 20 Turcs ont été tués. Les Turcs se disent vicieux et assurent qu'ils ont repoussé l'ennemi.

L'épuration des cadres des officiers

On demande à Smyrne que le conseil chargé de l'épuration des cadres des officiers a commencé ses travaux, qui doivent devoir être laborieux. Les efforts du conseil tendront à rétablir une base juste la situation des officiers dans l'armée.

Promotion d'officiers

Le conseil des généraux à Smyrne continue ses travaux au sujet des promotions militaires. La liste des officiers promus va bientôt être dressée et référée à l'approbation du ministre de la guerre.

Entreves

Athènes, 17. — Le ministre d'Italie a eu un long entretien avec M. Baltazzis, ministre des affaires étrangères.

Renforcement de la flotte

Athènes, 17. — Le conseil des ministres a décidé de renforcer les patrouilles des escadres légères.

Un député israélite ministre en Grèce

Le député israélite de Salonique Pepo Malach se trouvant actuellement à Paris fut mandé télégraphiquement pour prendre le portefeuille du ministère du Trésor nouvellement créé. C'est la seconde fois qu'un portefeuille est offert à M. Malach.

LES MATINALES

Encore une découverte. Elle émane d'un savant, bien entendu, car il n'y a que les savants auxquels on permet de dire toute sorte de sottises et de lancer n'importe quel remède. L'homme dont il s'agit, membre de l'Académie de médecine, signale que nous pensons trop et, assimilant notre pensée à un moteur en surpression, en conclut que nous devons discipliner notre cerveau, l'empêcher de travailler à toute heure. Bref, chaque fois qu'il sera nécessaire, il faut ne plus penser.

Voilà qui est vite dit. On dirait que c'est une pilule à avaler. Les fabricants d'ordonnances ne doutent de rien, habitués qu'ils sont à faire absorber à leurs malades toutes les drogues imaginables par cela seul qu'il leur a plu de les composer sur une feuille de papier.

Mal; encore faut-il savoir si l'ordre ne plus penser peut être exécuté aussi facilement que l'ordre par exemple de se purger. Créer en soi ce nirvana délectable n'est pas, que je sache, un remède à portée de la main.

C'est très beau de conseiller : cessez de penser et cela pourra être salutaire. Mais le moyen ? Car il ne suffit pas de vouloir pour échapper aux préoccupations quotidiennes, aux nécessités professionnelles ou familiales qui dès l'abord sollicitent ou étreignent l'être vivant.

Et puis penser.... à ne plus penser, ce serait surpresser davantage encore le moteur-cerveau que de le laisser penser tout simplement.

Pour nous sauver d'un surmenage les savants n'hésitent pas à nous jeter dans un autre à la condition essentielle que le nom offre Admirons-les, mais ne les étonnons pas toujours.

Paris, 17. T. H. R. — Le Matin annonce qu'au cours de la réunion de la commission sénatoriale des finances, M. Poincaré déclara catégoriquement que la France conformément à ses traditions reconnaît toutes ses dettes et qu'elle payera.

La commission approuva les déclarations de M. Poincaré.

D'autre part M. Millerand, recevant le sénateur américain M. Owen avant son départ, déclara : « La France entend payer sa dette envers l'Amérique que son intention fut jamais de s'y dérober et qu'elle recherche simplement la sympathie des Etats-Unis dans l'intention du recouvrement de sa créance de l'Alemagne et de la Russie.

Le sujet de ces aines interprétations données au projet de M. Robert Horns, le Matin déclara que la question de la créance américaine envers la France et l'Angleterre fut nullement soulevée à la conférence des ministres des finances.

LA RUSSIE ROUGE

Paris, 17. T. H. R. — La délégation du parti socialiste révolutionnaire russe, composée de MM. Roudanovitch, Roussoff et Tchernoff, a adressé aux socialistes du monde entier un appel en faveur de ce parti livré au tribunal révolutionnaire de Moscou. Les partis socialistes des différents pays ont protesté contre l'arrestation et l'emprisonnement en Russie par le gouvernement des soviets de personnalités en vue du parti socialiste révolutionnaire russe.

M. Anatole France a adressé à Moscou un télégramme réclamant leur grâce.

Menaces soviétiques

Londres, 17. T. H. R. — Le Daily Express dit qu'un radio intercepté par les autorités polonaises annonce que le soviet ukrainien des commissaires du peuple aurait accès de larges sommes à l'armée rouge et que Moscou mobiliserait de nouvelles classes.

NOS DÉPÉCHES

A propos de la mission d'Izzet pacha

Paris, 17 mars

A l'occasion de l'arrivée à Paris de la mission turque que préside Izzet pacha, M. Auguste Gauvain écrit dans le « Journal des Débats » :

Il est malheureusement certain que les Turcs raisonnables, c'est-à-dire ceux qui étaient disposés à établir un régime où le gouvernement ottoman aurait collaboré avec les éléments non turcs dans les régions mixtes, ne sont plus qu'une minorité.

L'« Occidentalisme » est mort en Turquie. Il n'y avait, d'ailleurs jamais poussé de racines vigoureuses. Depuis l'ère des réformes au commencement du dix-neuvième siècle, il n'a pas fait un seul progrès sérieux. Toutes les tentatives d'adaptation de la Turquie à la civilisation dite moderne se sont brisées contre deux obstacles infranchissables : le caractère turc et la doctrine de l'islam.

Une expérience ininterrompue a démontré qu'on ne pouvait réformer les pays soumis aux sultans qu'en les soustrayant à la domination turque. Il en fut ainsi pour la Grèce et la Serbie, les principautés de Moldavie et de Valachie, la Bosnie et l'Herzégovine, la Crète et la

La question de Fiume

Paris, 17. T. H. R. — Le Temps annonce que malgré le refus de député Giurati, on croit que dans quelques jours une solution solide sera trouvée. Il serait question de créer un gouvernement local formé avec des éléments depuis longtemps connus à Fiume. Dans le cas où ce gouvernement vraiment local serait accueilli favorablement par la population tout entière, il trouverait un appui immédiat auprès du gouvernement et de l'opinion publique en Italie et les difficultés dont Fiume en souffre actuellement pourraient bien être facilement arrangées.

L'Egypte indépendante

Le Caire, 17. T. H. R. — Le maréchal Allenby notifie au corps diplomatique le nouveau statut de l'Egypte, puis lui demande de traiter dorénavant directement avec le ministre des affaires étrangères égyptien.

Les délégations turques à Londres

Londres, 17. T. H. R. — Lord Curzon reçut jeudi le maréchal Izet pacha et Youssouf Kémal bey, chefs des délégations turques de Constantinople et d'Angora.

La révolution en Albanie

Athènes, 17. — Des nouvelles complémentaires annoncent que la révolution gronde en Albanie. Le gouvernement a ordonné la levée en masse de tous les musulmans. La ville de Tirana est en flammes.

L'agence T.H.R. communique d'autre part :

Londres, 17. — Des nouvelles d'Ankara annoncent que le mouvement révolutionnaire albanais touche à sa fin. Le gouvernement est retourné à Tirana. Les troupes albanaises occupent Durrës après avoir sévèrement défait les révolutionnaires.

Macédoine. En 1918-1920 les alliés victorieux ont décidé de libérer le reste de la Turquie d'Europe à l'exception de la zone de Constantinople. Ils étaient ainsi logiques et prévoyants. Ils épargnaient à l'Europe les épreuves de solutions intermédiaires et précaires.

En même temps ils se préoccupaient contre le retour de catastrophes, telle que celle de la fermeture des Détroits en organisant du Bosphore aux Dardanelles un contrôle efficace dans l'intérêt des communautés riveraines et des puissances intéressées à la liberté de la navigation entre la mer Noire et la Méditerranée.

(Bosphore)

Angleterre et Mexique

London, 17. T. H. R. — Le sous-sécrétaire d'Etat aux affaires étrangères déclara à la Chambre des Communes que la Grande-Bretagne reconnaîtra le gouvernement du Mexique, sous la présidence du général Obregon, quand ce gouvernement aura donné des preuves de sa stabilité et de son intention de réparer les préjudices subis au Mexique par les intérêts anglais.

LES "ROMANESQUES" à l'Union Française

Nous avons enregistré hier le succès éclatant remporté par la représentation de début donnée à l'Union Française par les « Amis du Théâtre ». Nous nous empressons d'y revenir aujourd'hui aussi bien pour louer une initiative qui, à tous les points de vue, mérite des encouragements que pour rendre hommage au talent et aux sens artistiques dont ont fait preuve jadis dernier les interprètes des « Romanesques ».

Nous avons exposé brièvement, il y a quelques jours les raisons qui avaient déterminé un groupe de professeurs et d'artistes-amateurs de notre ville à fonder une Société dont le but serait de faire connaître au public de Constantinople quelques-uns des chefs-d'œuvre du théâtre français.

Dans son intéressante causerie qui précéda l'exécution de la pièce, M. Garoby, professeur au Lycée de Galata-Sarai qui nous avait déjà révélé son talent de conférencier lors des fêtes du tricentenaire de Molé, fit connaître en détail, la raison d'être de la nouvelle Société ainsi que l'esprit et les espérances qui avaient présidé à sa fondation. Il remercia, en outre, au nom de l'œuvre naissante, les hautes personnalités

LE BOSPHORE

Les dettes de la Turquie

Voici la conclusion de l'étude que l'*Information d'Orient* a consacrée à cette question :

Le total des dettes fixes et de celles dont la fixation est possible ne saurait en tout cas dépasser 400 millions de livres et une provision de 100 millions de Lts. ce suffisante pour faire face à toutes sortes de créances non déterminées, soit au total 500 millions de Lts.

Aucun compte n'est tenu dans cette évaluation des dettes que le gouvernement nationaliste d'Anatolie aurait pu contracter durant ces deux dernières années.

En regard de ces dettes l'avoirdu gouvernement turc se compose de certains versements qu'il a faits en Europe antérieurement à la guerre pour la construction de deux dreadnoughts, et dont nous ne faisons mention ici qu'à titre de mémoire seulement.

Il y a lieu de relever que la quote-part de la dette turque afférente aux pays annexants à la suite de la guerre balkanique conformément au principe établi à la Conférence financière de Paris reste toujours en suspens. Cette quote-part représente une annuité de Lts. 1.200 000 or, soit 12 millions de Lts en 10 ans, moins les revenus perçus par la Dette Publique Ottomane dans les provinces détachées de la Turquie.

Cette question se pose de savoir par qui et comment sera acquittée la dette de la Turquie s'élevant à 500 millions de Livres turques.

Cette question devra être envisagée à un double point de vue : 1o celui du créancier — 2o celui du débiteur.

Evidemment, le créancier exige son avoir de celui qui s'est constitué son débiteur. Personne ne saurait le priver du privilège qu'il possède sur les gages cédés par son débiteur.

Envisagé au point de vue du débiteur, il est un principe universellement admis que pour des dettes d'Etat le véritable débiteur n'est pas le gouvernement contractant, mais bien la nation, le sol qui sont représentés par ce gouvernement au moment de la signature du contrat, et ce principe est admis non seulement dans l'intérêt du débiteur, mais surtout dans celui du créancier même qui ne pourra être garant si le gouvernement contractant figurait seul comme débiteur.

Du moment donc que le pays débiteur perd son intégrité et qu'il se subdivise en plusieurs Etats indépendants, la dette de ce pays devra être répartie entre ces Etats proportionnellement au territoire concédé à chacun d'eux. La manière la plus équitable d'établir cette proportion serait de se baser sur les revenus.

Mais il pourrait arriver que la quote-part incombe d'après le système susmentionné à un ou deux Etats annexants ne corresponde pas à la partie de dette contre laquelle ses recettes d'avant-guerre étaient données en gages. Si l'est nécessaire que le créancier ne soit pas forcé de se désister de ses gages, il est également nécessaire que l'Etat annexant ne soit pas tenu de payer une quote-part plus forte que celle qui devait lui incomber. Afin de concilier les deux parties opposées, il y aurait lieu de procéder à un échange des gages. Ce procédé s'impose pour la répartition de la dette turque étant donné que même avant la guerre, la multiplicité des gages et les complications découlant du fait que les excédents de chacun de ces gages étaient affectés à des drôges différentes de priorité à d'autres emprunts postérieurement conclus, nécessitaient une comptabilité des plus compliquées et donnaient lieu à d'interminables discussions entre le Malié, l'Administration de la Dette, les Banques et les institutions créancières.

Il faudrait donc une liquidation générale aboutissant à une conversion.

Mais il y a lieu de considérer que même après la conclusion et la ratification d'un traité de paix définitif avec la Turquie, une pareille conversion serait pratiquement impossible; d'autre part, tous les Etats annexants de second ordre, à l'exclusion des grandes Puissances, devront être soumis pour une assez longue durée à un contrôle financier pour leurs propres dettes.

Le service de la dette de tous ces Etats, y compris la Turquie, devrait donc être assumé par une administration internationale, contôle qui aurait à prélever les revenus de chacun de ces pays pour effectuer les paiements d'après les conventions contractuelles.

De cette façon, les créanciers auraient échangé leurs anciens gages contre la garantie que leur offre le fonctionnement de la nouvelle institution internationale de contrôle dont l'utilité et l'efficacité ont été prouvées par l'exemple de l'Administration de la Dette fonctionnant depuis 40 ans en Turquie.

EN BULGARIE

Manifestations à Sofia

Les journaux de Sofia annoncent qu'un meeting a été organisé dimanche passé en cette ville par le comité bulgarmacédonien. Kouloussoff, ancien ministre de Bulgarie à Constantinople, a prononcé un long discours.

Les coupables de guerre

Sofia, 15. — A la suite de la suppression de l'état de siège, les cours maritimes extraordinaires, qui jugesent les coupables de guerre, sont à leur tour supprimées. Le procès des coupables sera continué devant les tribunaux civils.

Haut-Commissariat du Japon

S. E. M. Uschida, haut-commissaire du Japon, a donné hier soir un dîner auquel assistaient : le général Peill, haut-commissaire français ; le ministre de Hollande et Mme Rengers, le ministre de Belgique et Mme Michotte de Welle, le ministre de Pologne et Mme Baranowska ; le comte de Chambrun, conseiller du haut-commissariat français ; le général et Mme Fillonau ; le général Priou, le directeur général de la Banque Impériale Ottomane et Mme Steeg, etc.

Le dîner a été suivi d'une réception à laquelle avaient été invités plusieurs membres du corps diplomatique, financier et commercial et des cercles militaires alliés. La réception a été très animée et on a dansé très tard dans la matinée.

Le cabinet roumain

Bucarest, 15. — L'*Adversary* apprend que le remaniement du cabinet roumain est imminent. M. Pharekydi fera partie du cabinet et remplacera *ad interim* M. Bratianu durant l'absence de celui-ci à Gênes. Le ministre de la guerre sera remplacé par le général Maiorescu. Le gouvernement se propose d'émettre un emprunt intérieur.

Les Etats neutres et la Conférence de Gênes

Stockholm, 17. T.H.R. — La conférence des Etats neutres pour examiner les problèmes posés à la Conférence de Gênes aura lieu à Stockholm, samedi ou lundi prochain.

Le service de 18 mois en France

Paris, 17. T.H.R. — M. Maginot, ministre de la guerre, déclara qu'il donnerait à la France 75.000 hommes instruits de plus que l'Allemagne.

France et Italie

Paris, 17. T.H.R. — Le sénateur M. Rivet présente à l'ambassadeur d'Italie à Paris le bureau de la Ligue franco-italienne. Le comte Sforza confirma ses intentions de travailler de tout son pouvoir à l'union de la France et de l'Italie.

La Camera di Commercio Italiana participe au vivo dolore l'irréparable perdita del suo carissimo Consigliere Deltagato

Comm. Prof. Carmelo Melia

già Addetto Commerciale della R. Ambasciata.

La S. V. è pregata di assistere al funerale che avrà luogo nella Chiesa di Sant'Antonio in Pera, lunedì prossimo, 20 corr. alle ore 10 a. m.

Constantinopoli il 18 Marzo 1922.

En quelques lignes

— Paris, 17. T.H.R. — Le Shah de Perse, venant de Nice, est attendu à Paris dimanche.

— Londres, 17. T.H.R. — La Chambre des Lords adopta en deuxième lecture le projet de loi homologuant le traité anglo-irlandais.

— Varsovie, 17. — La conférence scolaire internationale sera ouverte le 20 sur 26 Etats 18 notamment le Japon et la Turquie ont déjà communiqué les noms de leurs délégués.

— Varsavia, 17. — Les pourparlers commerciaux russco-polonais continuent dans les diverses commissions instituées à cet effet.

— Une grande boulangerie dans la banlieue de Constantinople aurait fait faillite. Le passif s'éleverait à 15.000 livres...

— M. Manesco, attaché commercial du Haut Commissariat de Roumanie, est arrivé en notre ville.

— M. Aigidis, directeur du Néologos, sera aujourd'hui à Tatavla une conférence sur le sujet suivant :

« Le caractère hellénique de l'Asie Mineure et la légende des turcs-orthodoxes »

— Dans le courant du mois de février passa les importations à Constantinople ont atteint : 520,271.358 piastres et les exportations : 231.751.813.

Athènes, 17. — Le célèbre critique daïno Georges Brindas se trouve depuis quelques jours à Athènes. Tous les journaux publient des interview de lui et parlent longuement de son œuvre.

CHRONIQUE SPORTIVE

LA BOXE A CONSTANTINOPLE

Battling Week boxe aujourd'hui contre Ruddy. — Qui sera challenger de Mazloumidès ? Zeinel ou Dimitrieff ? — Les autres combats.

Efni Battling Week montera aujourd'hui sur le ring. Son adversaire n'est pas de ceux qui se font un nom en pugilat mais cela n'empêche pas non plus, qu'il soit des plus sérieux et décidé de faire conscientement son devoir. Il sera en effet à souhaiter que Ruddy fut excellent boxeur car c'est à ce seul prix-là que ce match pourrait intéresser. Plus Berzolese aura affaire à un homme difficile, plus il devra mettre à l'épreuve ses brillantes qualités et plus le match sera passionnant.



BATTING WEEK

Devant un adversaire de classe inférieure, Berzolese ne doit — et cela dans son propre intérêt — avoir qu'une seule idée : terminer rapidement la bataille par une victoire décisive, et cela pour ne pas mai impressionner notre public.

La rencontre depuis si longtemps attendue entre Zeinel et Dimitrieff se disputera aujourd'hui en 8 reprises avec gants de 4 onces.

L'un et l'autre sont les adversaires les plus rapprochés de Mazloumidès pour la challenge du titre des poids légers et il est probable que le match d'aujourd'hui éliminera l'un des prétendants. C'est dire combien ils tâcheront l'un et l'autre de s'attribuer le meilleur.

Pour le moment les opinions balancent : Si quelques-uns penchent pour le travail au corps à corps avec Zinel, d'autres estiment que les coups à distance de Dimitrieff peuvent, favorisés qu'ils seront par des gants de 4 onces opérer un travail destructeur. Quoi qu'il en soit une chose est désormais certaine c'est que ce match tiendra en haleine l'assistance entière et — quel qu'en fut le résultat — vaudra aux deux adversaires les éloges cordiales sympathiques.

Artine, le poids léger arménien, qu'il n'est pas nécessaire de présenter, tant ses derniers combats, l'ont fait connaître et apprécier, rencontrera en match-revanche de 6 reprises Kid George, le jeune Anglais qu'on lui oppose déjà le mois passé au théâtre Apolin.

Guili l'ancien poids léger qui fit de nombreux et intéressants combats a décidé aussi de se remettre au travail et sera aujourd'hui sa rentrée contre Pard. Ce combat comportera 5 reprises de 2 minutes.

Eufis Sarge, le poids léger russe, que nous vîmes deux fois ces derniers temps aux prises avec Théofis sera opposé à Marcel Picot, Français du Constantinople qui vient d'être libéré de son service militaire, et qui remet les gants, en l'honneur de Battling Week tenant un de nos champions Sarge est moins fort qu'au Marcel mais celui-ci n'est pas aussi scientifique ; aussi croyons-nous qu'il sera impossible au boxeur russe de vaincre autrement qu'aux points. De même, Picot pourra peut-être de quelques coups précis obtenir une victoire décisive mais il pourra difficilement, si le combat va à la limite, obtenir la meilleure.

On nous prie d'annoncer que les matches commencent à 2 h. 1/2 très précises.

Fouinard

Les affaires d'Angora

Une tournée d'inspection

Fethi Bey, commissaire de l'intérieur, accompagné de Ghali Bey, commandant en chef de la gendarmerie de l'Anatolie est arrivé de Sivas à Trébizonde à bord du bateau Tebriz.

Fahri Pacha

Fahri Pacha, le représentant kényaniste en Afghanistan, quitte aujourd'hui Angora pour rejoindre son poste.

Un anniversaire

Les journaux turcs d'Angora ont célébré le 16 mars l'anniversaire de l'alliance turco-russe et mis en relief les avantages assurés par le traité de Moscou.

La police à Konia

Le tribunal de l'indépendance de Konia a condamné à mort deux déportés turcs. La sentence a été exécutée.

Aucune suite n'est donnée aux communications qui ne portent pas en caractères lisibles la signature et l'adresse de l'expéditeur.

Prêtre à nos correspondants de n'écrire que sur un seul côté de la feuille.

EN ARMÉNIE

La situation

Le commerce est un monopole entre les mains du *Haygoob*. Tout commerçant eut importer et exporter que par le canal de cette institution en lui payant une taxe de 15 ojs. L'exportation du coton, des peaux, du cuir et autres matières premières et articles de première nécessité ne peut se faire que par l'entremise du gouvernement.

Atabéguin dirige le *Haygoob* en Arménie et M. Mikhtjian à Batoum. Les leaders communistes et les membres du gouvernement qui ont dû être élargies de leurs postes pour apaiser la colère du peuple ont été engagés dans le *Haygoob*. Le gouvernement arménien s'efforce d'organiser et de renforcer l'armée rouge. Ceux des anciens officiers de l'armée tsariste qui sont rentrés en Arménie sont engagés à des postes mais privés de toute responsabilité.

Le gouvernement a occupé les écoles ouvertes par le Dr Usher au nom de l'*American Board* pour la raison que l'on enseignait la religion dans ces établissements scolaires.

Les dirigeants de la République veulent administrer eux-mêmes les écoles entretenues par le comité de secours américain, il veulent soumettre à leur contrôle tous les fonds.

Les mines de cuivre

Un groupe de capitalistes européens s'est adressé au gouvernement d'Erivan en vue d'obtenir la concession des mines de cuivre du Ghatar au Zangazour. Le groupe accompagné de M. Garabedian, ingénieur près le commissariat de l'économie nationale, a été autorisé à procéder à des études dans cette région.

Le Comité exécutif des Soviets

Le Dr Sako Hamarizian a été élu président du comité exécutif central des Soviets de l'Arménie au dernier Congrès qui fut tenu à Erivan. Il s'est immédiatement rendu à Moscou en mission spéciale.

L'assistance de la Perse

MM. Mikhan et Mehrabian, ingénieurs agronomes, ont été envoyés par le comité exécutif central de l'agriculture de Chahdagh pour prendre livraison des 20 000 pouds de grains arrivés de la Perse.

Une circulaire

Le comité exécutif central des Soviets de l'Arménie, a adressé aux présidents de tous les comités de secours pour l'assistance de la famine une circulaire attirant leur attention toute particulière sur la situation des enfants, des femmes, ainsi que des paysans et leur recommandant d'y porter secours par une distribution régulière de farine et de grains de blé à raison de 15 pfunds par mois au minimum.

Quatorzième liste

	Lts. Frs.
Le commandant, les officiers et les tirailleurs du 10 bataillon du 12e régiment sénégalais	20 10
M. César Lebel	10.
M. Moussa	5.
La comtesse Ostroog	10.
M. E. Manasse	10.
M. l'abbé Le Boët	10.
Soirée de bienfaisance donnée par le Ciné Amphi au profit des œuvres	121.50
M. Des Giosères	100.
M. Dandia	1.
M. J. Armao	1.
M. Barailles	5.
M. Besson	1.
M. Bonnal	2.
M. Bordenave	1.
M. Colillard	0.50
M. Critico A.	0.50
M. Crespin	15.
M. Crespin J.	1.
M. Guinet	2.
M. David	2.
M. J. Glavany	2.
M. Giovany Th.	1.
M. L. Godefroy	5.
M. P. Godefroy	1.

La Bourse

Cours des fonds et valeurs
19 mars 1922
fourmis par la Maison de Banque
PSALTY FRERES
Galata, Mehmed Ali pacha han 57
Téléphone 2169

COURS DES MONNAIES

L'Or	676 —
Banque Ottomane	270 —
Livres Sterling	663 —
Francs Français	273 —
Lires Italiennes	153 —
Drachmes	114 —
Dollars	151 50
Lei Roumains	22 58
Marks	10 62
Couronnes Autrich.	26 40
Levas	20 50
COURS DES CHANGES	
New-York	65 50
Londres	666 50
Paris	7 30
Genève	3 36
Rome	12 82
Athènes	—
Berlin	187 —
Vienne	—
Sofia	98 50
Bucarest	22 50
Amsterdam	1 73
Prague	36 50

La Bourse de Paris

Paris, 17. T.H.R. — La Bourse est un peu moins achalandée et plus calme. Néanmoins, au parquet, les cours restent très fermes. Au comptant, les achats se poursuivent sur les obligations et bons six pour cent, bien grâces. Le groupe russe se relève. En coulisse l'activité fait défaut ; les cotations sont assez résistantes.

Lénine à Moustafa Kémal

A l'occasion de l'anniversaire de l'accord du 16 mars entre la Russie et Moustafa Kémal, Lénine a adressé à ce dernier un télégramme de félicitations dans lequel il célèbre l'amitié sans cesse plus cordiale qui régne entre les deux gouvernements destinés à entretenir également les meilleures relations sur le terrain économique. Lénine conclut en souhaitant à la Turquie de conquérir sa pleine indépendance.

En l'absence de Moustafa Kémal parti pour le front, ce télégramme a été communiqué par Araloff à Réouf bey, vice-président de la grande Assemblée.

LLOYD TRIESTINO

Ligne Constantinople-Odessa

L'Agence générale du Lloyd Triestino, tenant compte des divers désirs qui lui ont été exprimés par nos commerçants qui s'intéressent tout particulièrement de la prochaine reprise de la ligne Constantinople-Odessa et spécialement du premier voyage de son sis CARNIOLA, a l'honneur de porter à la connaissance de l'honorable public ce qui suit :

I. — Aux passagers qui accompagnent leurs marchandises il sera accordé des réductions spéciales sur le prix de passage.

II. — A ceux des chargeurs qui désirent retourner aux ports d'embarquement leurs marchandises expédiées à Odessa il sera appliquée un tarif spécial réduit pour le moins de la marchandise de retour.

III. — La Société délivrera à ses clients de polices d'assurance pour la marchandise voyageant sur ses propres vapeurs, couvrant tous les risques, même ceux de vol total de colis entiers et de séjour dans le port d'Odessa. Ce dernier risque sera limité aux dix jours après le débarquement de la marchandise. Les taux de primes pour ces assurances, seront des plus avantageux.

A la suite des accords intervenus avec les représentants de la République des Soviets et avec les autorités d'Odessa, les vapeurs du Lloyd Triestino, qui feront escale dans les ports russes bénéficieront de traitements spéciaux et jouiront de facilités exceptionnelles qui assureront aux chargeurs et aux passagers d'importants avantages.

Pour favoriser le mouvement du trafic d'exportation de la Russie le Lloyd Triestino a donné des instructions spéciales à son représentant à Odessa pour l'application de nos très réduits pour les marchandises russes en exportation.

D'après les informations de source compétente reçues par le Lloyd Triestino, informations confirmées aussi par la représentation soviétique de notre place, il résulte que le commerce en Russie est complètement libre, exception faite pour certaines restrictions concernant les articles de luxe et les boissons à coquilles.

Toutefois, afin de sauvegarder les intérêts en général et éviter des inconvenients quelconques aux chargeurs, le Lloyd Triestino a décidé de n'accepter pour Odessa que les marchandises qui seront accompagnées par de factures visées par les autorités commerciales de la République des Soviets.

Le Lloyd Triestino s'est assuré à Odesse sur les quais des entrepôts de transit spacieux et présentant toutes commodités qui seront sous sa surveillance directe et d'où il sera permis aux propriétaires des marchandises de le faire transiter pour toute destination russe ou étrangère.

Pour obtenir de plus amples et précises informations prière de s'adresser à : Agence Générale du Lloyd Triestino à Galata, Mourhae, Tel. Péra 2127, Péra Palace Hôtel, Tel. Péra 2490, Stamboul, Massadet han, Tel. Stan. 235.

DERNIÈRE HEURE

Les députés de la Thrace occidentale à l'Assemblée d'Angora (?)

Moustafa pacha
Moustafa Kémal a chargé des fédais de l'arrestation de kurde Moustafa pacha,

Les Pontiques se soumettent

Les journaux d'Angora annoncent que les Pontiques de la région de Samsoun ont fait leur soumission aux autorités kéمالistes.

Les partis d'opposition

Le siège central du parti de l'Entente libérale s'est réuni hier et a longuement délibéré au sujet de la fusion des divers partis de l'opposition. Le sénateur Moustafa Sabri effendi adhéra de nouveau au parti.

Aussitôt qu'un accord aura pu être réalisé on procédera à la publication d'une déclaration et on déplorera la plus grande activité.

Le statut d'Alexandrette

Le statut spécial concernant Alexandrette a été promulgué et sera mis en vigueur à partir du 1er avril prochain.

Londres-Copenhague

Un service postal aérien sera établi à partir du mois prochain entre Londres et Copenhague. Une compagnie danoise fera également un service postal analogue entre Copenhague, Amsterdam et Rotterdam au moyen d'avions et de pilotes anglais. (T.S.F.)

EN ALLEMAGNE

Berlin, 17. T. H. R. — Le débat fiscal s'est engagé au Reichstag. Après le discours du ministre des finances, M. Hermès, le député socialiste majoritaire Bernsteïn déclara que les classes fortunées allemandes continuaient à être moins imposées que les classes pauvres ; ensuite le député nationaliste Helfferich exposa que son parti repoussait le compromis fiscal.

Celle-ci déposera-t-elle une plainte contre le geste... catégorique du justicier ?

Violent incendie au Bosphore
Un violent incendie s'est déclaré vendredi à minuit, dans les dépôts de pétrole que la « Standard Oil » faisait construire à Sarvi-Bouroun (Beycos). Le feu a gagné les dépôts de pétrole déjà existants. En dépit des efforts extraordinaires des sapeurs-pompiers et de l'abondance de l'eau, il n'a pas été possible de circonscrire le fléau. Tous les dépôts ont brûlé. Les dégâts sont considérables. Une enquête a été ouverte.

Cambrioleurs-assassins

Les sujets russes Samuel, Simon et Azow réussirent jeudi soir à fracturer la devanture d'un atelier de réparation d'automobiles sis à Galata, rue Yenichéhir. Le gardien Mehmed ayant menacé de donner l'alarme, les brigands se précipitèrent sur lui et l'étranglèrent à l'aide d'une corde puis se mirent en devoir de forcer le coffre-fort. Surpris en flagrant délit par une ronde d'agents de police ils furent, après une faible résistance conduits en prison.

AVIS DE VENTE

aux enchères publiques avec concurrence de la crise et de soumissions cachetées

Le service de l'intendance militaire française dispose de 2000 chapeaux en peau de mouton (fausse en assez bon état, peau très bonne) entreposées à Guin-Hané au magasin d'habillement. Ces effets peuvent être d'une grande utilité pour les réfugiés, soit employés dans leur état actuel, soit pour des confections en cuir léger.

Il y a intérêt pour les comités de secours à acheter ces effets dès maintenant. Ils peuvent être visités tous les jours de 10 à 11 h et le soir entre 15 et 16 h. 30 au magasin d'habillement.

La vente sera en tête sur soumission cachetée et avec concurrence de la crise. L'adjudication étant donnée à l'offre la plus haute des deux ; verbale et écrite.

Elle aura lieu le lundi 20 mars à 14 h. 15 au magasin d'habillement.

Les soumissions seront adressées au s'intendant militaire divisionnaire du Corps d'Occupation français de Constantinople rue Mahmoudieh (près le quartier général Français).

L'enveloppe portera la mention :

Vente aux enchères publiques du 20 mars

Les enveloppes seront ouvertes sous

en présence du p'tic

Les soumissions seront reçues jusqu'au

20 mars midi, dernier délai à la situation.

La vente aura lieu au comptant, les acheteurs n'auront à payer que la dotation. Les acheteurs sont instantanément priés de se munir d'argent pour payer immédiatement le montant intégral de leur achat.

L'enlèvement des marchandises achetées devra être fait dans la huitaine.

Il sera fait 5 lots de 500 chapeaux chacun. Le prix indiqué sera pour 1 seul lot, le soumissionnaire indiquera s'il désire acheter les 4 lots au même prix.

Le s'intendant militaire divisionnaire

Signé : DIDIER.

Tout envoi d'argent et toutes lettres se rapportant à la publicité doivent être adressés à l'administration.

Allez tous aujourd'hui au CINE AMPHI admirer le merveilleux film

L'Empereur des Pauvres

qui constitue le plus beau spectacle que l'on puisse voir.
Mise en scène féérique. Décor fastueux.
Interprétation parfaite.
Les plus belles femmes. Les costumes les plus riches.
Le sujet le plus poignant.

CINÉMA ÉTOILE

A partir de demain lundi 20 Mars 1922

L'INFANTE A LA ROSE

d'après le beau roman de GABRIELLE REVAL.
« Déploiement délicat d'élegances, toilettes d'une variété infinie dans des cadres admirables, hautement pittoresques, les plus somptueux, les plus riches en œuvres d'art dans la magie de la « VIEILLE ESPAGNE ». Ses fêtes populaires mêlées de danses, processions, la plus originale du printemps de SEVILLE : la FÊTE DES CROIX DE MAI, L'ALCAZAR, L'ALHAMBRA DE GRENADE avec « LA COUR DES LIONS », etc., etc., etc.

En supplément :

Le mariage de S. A. R la princesse MARY d'ANGLETERRE

Le Palais de Buckingham. — L'Abbaye de Westminster. — M. et Mme Lloyd George. — M. Chamberlain. — La cérémonie. — L'allégresse générale. — Les nouveaux époux entourés de LL. MM. le Roi et la Reine saluant la foule enthousiaste qui acclame frénétiquement. (PROGRAMME RICHE)

Commission interalliée des délégués aux questions économiques

TABLEAU indiquant le prix maximum des denrées alimentaires.

Vailable à partir du 16 au 22 Mars 1922.

Désignation :	PRIX Pst. l'Oe	Désignation :	PRIX Pst. l'Oe
Farines étrangères 1re qualité	23.—	Savon extra extra (Kultchéh).	43.—
» 2me »	18.50	» indigène extra.	39.—
Farines indigènes 1re qualité	20.—	Beurre de Trébizonde 1re qualité	185.—
» 2me »	16.50	» 2me »	130.—
Riz Américain Blourouse.	32.50	» Américain 1re »	76.—
Espagne	29.—	» 2me »	73.—
Siam	19.—	» 3me »	—
» anglais 1re	17.—	Fromage blanc (Roumanie) 1re q.	115.—
» 2me	—	» de Bulgarie 1re q.	85.—
Macaroni Indigène 2me qual.	33.—	» tuloum	100.—
» de semoule	36.—	Olivs de Trilla supérieures . . .	—
Haricots Tchali. 1re qualité.	19.—	Olivs Indigènes 1re qualité . . .	40.—
» 2me »	15.—	» 2me »	30.—
» de Trébizonde	11.50	» 3me »	20.—
Horoz	16.—	Pétrole Américain 1re qualité	17.—
» Roumanie	—	» Roumanie en vrac	13.—
Pommes de terre (Marseille)	11.50	» Batoum « Deukmè »	14.—
» » » (Ada-Bazar)	14.—	el de table	14.—
» » » petites	14.—	Viande de mouton kivirdjik . . .	130.—
» » » (Italie)	—	Daglitz	120.—
Sucre en p. crist. (Hollande)	38.—	Karaman	120.—
» » » (Java)	36.—	Daglitz et Car. 2e	110.—
» » » (Américain)	36.—	» » » 3e	85.—
» » » cubes Hollandie	42.—	Kivirdjik. 2e	115.—
» » » (Trieste)	42.—	Lait pur	36.—
» » » carrés	39.—	Tahin Helvassi 1re	50.—
Huile d'olive extra extra	78.—	Tahin Helvassi 2me Patika	—
» 1re qualité	73.—	Eignons grands	10.—
» 2me	68.—	Bulgarie	11.—

1. — Les marchands en détail peuvent vendre les denrées alimentaires comprises dans le présent tableau avec une majoration de 15 %.

2. — Les marchands en détail peuvent vendre les denrées alimentaires, sel excepté avec une majoration de 2 piastres pour les distances éloignées et de 1 piastre pour les distances moyennes.

3. — Les marchands qui vendraient des denrées alimentaires à des prix supérieurs à ceux indiqués dans le présent Tableau — même avec légère différence — ainsi que ceux qui mettraient pas d'étiquettes indiquant la qualité et le prix des marchandises, se verront punis, conformément aux dispositions de l'article IV du Décret-Loi du 27 mai 1920/1336.

4.

Remerciements

Je me fais un devoir de remercier publiquement M. M. Minckian propriétaire du Salon de Coiffure de la Rue Asmali Mesjid pour avoir bien voulu me rapporter mon portefeuille que j'avais perdu quelques jours auparavant.

Albert Angel.

Avec le printemps, les fêtes approchent.
C'est pourquoi une visite s'impose
AU RAFFINÉ
dont la réputation n'est plus à faire.

Etoffes de toutes nuances et des meilleures fabriques anglaises, coupe irréprochable, élégance reconnaissante, tout concourt à faire de cette Maison, celle où tous vont s'habiller.

Deut-Yol Azi, en face du Khédivial Palace, Grand'Rue de Pétra

JEAN SOFIANOS

Marchand tailleur

PERA, Place du Tunnel, No 6
Tissus anglais et français. Costumes et nouveautés de la saison.
Coupe anglaise et américaine gantant le corps. Travail soigné.
Prix raisonnable et réduit.

BANQUENATIONALE DE TURQUIE

FONDÉE EN 1909
Capital.... Lstg. 1.000.000
Siège Central à CONSTANTINOPLE
GALATA Union Han, Rue Voivoda
Téléph. Pétra 3010-3013 (quatre lignes)
Succursale de STAMBOUL
STAMBOUL, Kenadjan Han.
En face du Bureau Central des Poste,
Téléph. St. 1205-1206 (deux lignes)
BUREAU DE PERA
Rue Cabristan,
en face du Pétra-Palace Hôtel
Téléphone Pétra 117
SUCCURSALE DE SMYRNE
Les Quais, Smyrne
AGENCE DE PANDERMA
Grand'Rue de la Municipalité
Agence de Londres
50 Cornhill E. C. 3

La Banque Nationale de Turquie, qui s'occupe de toutes les opérations de banque, agit en étroite coopération avec la British Trade Corporation (société privilégiée anglaise).

Ses bureaux de GALATA et PERA mettent en location à des conditions avantageuses des salles perfectionnées, de diverses dimensions, installées dans une chambre forte.

Banque Hollandaise pour la Méditerranée

Capital: Fl. 25,100,000 dont entièrement versé: Fl. 5.100.000

Siège Social : Amsterdam.

Succursales : Barcelone-Constan-

tinople-Gênes.

Fondation de : Rotterdamsche Bankvereeniging (Capital et Re-

serves: Fl. 110,000,000).

La Succursale

de Constantinople

Gata, Rue Voivoda No 102

TÉL. PÉRA 21212

Toutes opérations de banque

CAISSE D'EPARGNE

FEUILLETON DU «BOSPHORE» N. (3)

Un pur amour

Nouvelle inédite

par

LÉO LARGUIER*

(Suite)

Il fallait une grande complaisance pour comprendre la saveur fanée de ce vin clair et dépouillé mais je crois que de ma vie, je n'avais pu pareille liqueur. J'en fis compliment au vieil lard.

— Mon maître, me répondit-il, n'en buvait jamais. Le matin du jour où il mourut, cependant, il me prisa de lui en apporter un flacon. Il était assis, là, où vous êtes, etc...

Il se tut pendant quelques secondes.

HAUTE COMMISSION DES VENTES

Ministère des finances Téléphone Stamboul 1977

No 317— Adjudication définitive de lundi, 20 mars 1922

À la fabrique de Zeytin-Bournou: 1 camion usagé à moteur Deimler, No 3299, 1 camion usagé à moteur Deimler, No 10854, 1 camion usagé à moteur Benz Gaganao No 8760, 1 camion usagé à moteur Benz Gaganao No 8763, 1 camion usagé à moteur Benz Gaganao, No 8772, 1 camion usagé à moteur Benz Gaganao.

Au dépôt de Saradjkhané: 80 kilos de fils fins en laiton partie en mélange partie en tas (kangal), 24.500 plaques d'aluminium, 590 ormes long, de 4 mètres et de diverses largeurs et épaisseurs se vendront par mètre cube, 300 vieux bidons de pétrole.

Au dépôt de Balat: 3.500 kilos de fer pour coussinets de voitures.

A la fabrique de voitures de Béharié: 16.491 kilos de fer épais carré.

Au dépôt de Suleymanié: 4.200 kilos de fer trempé sous forme de pelles neuves, 393 instruments aratoires neufs et usagés.

A la direction de la minoterie d'Oun-Capan: 14.520 kilos de fer travaillé.

Au dépôt de matériaux de Sultan-Ahmed: 500 kilos de tuyaux en fonte.

No 318. Adjudication définitive du mercredi, 22 mars 1922

Au dépôt de choses non confectionnées de Zeytin-Bournou: 13.000 kilos d'huile noire pour machine (don yagli).

Au dépôt central de Zeytin-Bournou: 10.000 kilos de poudre d'émeri.

Au dépôt de Saradjkhané: 2.000 kilos de pelles neuves, 279 kilos de clous en fil jaunes pour chaussures, 4.480 brides de bœufs et de buffles, 31 bascules en bois neuves (térazili) de 200 kilos, se vendront en bloc ou en détail.

A Anadolou-Kavak: 3.000 pieux (tablabil) fixées au sol.

Au dépôt de transports de Yildiz: 17.245 mètres de cordons de tentes.

An dépôt de Suléimanié: 70 hâches diverses, 100 bâts de bêtes de somme.

Au dépôt de Balat: 49.360 kilos de fer pour grillage long de 4,64 et épais de 4 cms chaque, 10.617 kilos de fer pour grillage longs de 2,60 et large de 4 cms, 49 planches de Galatz, 43 pieux en chêne, 28 pins de Galatz, 6 pieux divers se vendront par mètre cube.

GUARANTY TRUST COMPANY OF NEW-YORK

140 Broadway, New-York.

Capital Réserve et Profits. Dollars 42.255.398,56
Total de l'actif. Dollars 578.309.758,37

La Guaranty Trust Company of New-York est une Banque spécialement outillée pour faciliter les opérations de commerce internationales.

Elle possède des sièges à New-York, Londres, Paris, Liverpool, Bruxelles, Le Havre, Anvers, et Constantinople et a, en outre, des affiliations et des relations dans le monde entier, qui la mettent à même de fournir un service financier des plus complets,

Ses fonctions principales comprennent :

Ouverture de comptes courants et de comptes dépôts à terme
Opérations de change
Avances contre Nantissement
Recouvrement d'effets.

SIEGE DE CONSTANTINOPLE

YILDIZ HAN, Rue Kurekdjiler, GALATA
Téléphone : Pétra 2600-2604
Adresse Télégraphique : «Garritus»

NEW-YORK LONDRES LIVERPOOL
PARIS LE HAVRE BRUXELLES ANVERS

Le drôle d'homme ! soupira-t-il.

Je sentis que je n'allais pas tarder à recevoir ses confidences et à connaître un peu le mystérieux défunt.

— Tenez, monsieur, reprit-il, je veux vous montrer encore quelque chose. Ce ne sont que des papiers, mais je suis sûr qu'ils vous intéresseront. J'ai un petit ouvrage à terminer et ces pages inachevées vous renseigneront mieux que je ne le ferai moi-même.

Il tira un cahier d'une commode, sûrement signée Riesener, et il le posa sur le plateau d'une table qui n'était qu'un éblouissant séminis de marquerie. Il approcha ma coupe et la bouteille pleine encore aux trois-quarts, et il m'offrit un cigare hollandais qui se serait effrité si je l'avais serré entre mes doigts, tant il était sec de vieillesse.

— Je vous laisse, me dit-il en refermant la porte. Vous avez pour un moment, mais avec ce manuscrit, cette bouteille, et ce cigare, vous nous ennuierez peut-être pas complètement.

Un petite flamme dansa, me sembla-t-il dans son œil d'étain. Je me ver-

sai une autre verre de vin, j'allumai le cigare et je me mis à dévorer les pages qu'on va lire. Je leur donne un titre qu'elles n'avaient pas dans le cahier, et je n'ajoute à ces curieux fragments que cette ligne de mon encré...

II**LE JOURNAL D'OLIVIER CAMORS**

Avril 1920

Me voici pour toujours à la Tremble.

J'en ai passé, hier, la petite porte verte, sans un regret, sans tourner la tête, comme ces fugitifs qui franchissent la clôture d'une trappe.

J'admire les écrivains qui vomissent leur époque, selon l'expression de l'un d'entre eux, mais qui ne mangent pas un apéritif, dans les cafés où ils ont coutume d'aller, pas un dîner, pas une répétition générale. Je connais le romantisme de ces farceurs. Moi, j'ai eu le courage de fuir.

Que ferai-je d'ailleurs à Paris ? Il ne me reste que quelques milliers de francs de rente.

Ce n'est pas cela pourtant qui m'a

SAVONS ANGLAIS**Savons Hygiéniques****ERASMIC**
POUR LE BAIN**TOUS LES PARFUMS de FLEURS****Agents : A. & F. GUARRACINO****Merkez Richtim Han, 1er Étage.
Quais Galata.****La Succursale de Constantinople de****THE AMERICAN EXPRESS COMPANY, INC.**

a été transférée à son local définitif à No 15 Rue Voivoda, Galata, à partir du 20 Mars 1922

SERVICE DE BANQUE INTERNATIONAL

Toutes opérations de Banque: Changes, Crédits Documentaires, Ouverture de Comptes-Dépôts et Comptes-Courant en monnaies du pays et étrangères, Lettres de Crédits, Transferts de fonds par dépêche et par lettre, Chèques-Voyageurs « AMERICAN EXPRESS ».

Facilités spéciales accordées dans les opérations en Dollars et l'ouverture de Crédits Documentaires en Amérique.

Section de transports maritimes et de voyageurs

84 Succursales dans tous les centres de commerce importants, en Amérique (Nord et Sud), Europe, Egypte, Chine, Japon, Indes, Australie, et îles Pacifiques.

Correspondants dans les villes principales de tous les pays

CIES D'ASSURANCES INCENDIE-MARITIME
THE-NEW ZEALAND INSURANCE CO LTD

THE PAATINE INSURANCE CO LTD**AGENTS GENERAUX****WALTER SEAGER & CO LTD**

Galata Tchinili Rihtim Han 4me étage

TELEPHONE PÉRA 381

J'y jetais des journaux et des lettres insignifiantes, des besognes que je croyais très importantes, des plaisirs et des obligations ridicules. Je prenais à peine le temps de déjeuner parce que j'attendais à quatre heures Thérèse ou Simone, qui ne venaient pas, et qui m'envoyaient un télégramme bourré des mêmes menées.

Il n'y aura plus rien dans mes jours. Je suis désormais en paix...

J'eus d'autre part ces lignes que j'écrivis au hasard. A quoi bon ? Je dors mal. La solitude ne m'a pas versé encore sa divine tisane de pavots et, pendant toute cette nuit, "j'ai encore songé à la guerre. J'ai refait les étaffes de calvaire chaupenois... Nous avions dans une ombre de guetapens et notre colonne était talée, si je puis dire, effleurée maladroite par la gerbe d'un projecteur ennemi. Nous allions au-dessous de cette queue de comète sinistre, faite d'une buée fâve, d'un poudreusement cruel, et je bronchais à chaque pas contre les troncs des pins coupés

Grande Occasion de lits !

Lits en fer, laqués blancs, avec sommier solide en acier, 2 m x 1 m. livrab's franco à toute a resse en ville ; au prix de L.tq. 17.50.

Lits pliants en fer noir avec sommier en acier L.tq. 11.50

Mêmes conditions en gros ou en détail. Marchandise provenant directement de l'usine.

Seul dépositaire à Constantinople :

A. & F. EVANS

Lazopoulou Han (3me étage) 50 Rue

de la Douane Galata

Téléphone 1351 Pétra.

Chemin de fer d'Anatolie

Haidar-Pacha — Ada-Bazar

La direction militaire de l'exploitation du chemin de fer ottoman d'Anatolie porte à la connaissance du public qu'à partir du 21 octobre, le trafic de voyageurs, marchandises et bestiaux, qui s'étend actuellement sur le parcours Haidar-Pacha à Yaredja sera repris aussi sur le tronçon de Yaredja à Ada-Bazar, aux risques et périls des expéditeurs ou destinataires.

Les voyageurs empruntant les deux tronçons devront se faire délivrer leurs billets de voyage jusqu'à Yaredja contre paiement des taxes y afférentes et s'acheter ensuite à cette station de nouveaux billets pour leurs stations de destination.

Le transport de bagages, chiens messagers, marchandises, bestiaux, expédiés en grande ou en petite vitesse, un tronçon à l'autre, s'effectuera, sur base d'une seule et unique documentation, en port payé de la station de départ jusqu'à Yaredja, et en port dû, de Yaredja à la station de destination.

L'aire des trains mixtes et de marchandises desservant le parcours de Haidar-Pacha à Ada-Bazar est jusqu'à nouvel avis, fixé comme suit

Train mixte 1004

Haidar-Pacha-Ada-Bazar